

Curriculum vitae de fray Vicente Rubio Sánchez, O.P.

Raymundo Manuel González de Peña *

Nació en Béjar (Salamanca, España) el 11 de febrero de 1923. Allí realizó sus estudios primarios hasta que fue a Salamanca para inscribirse en el Instituto de aquella ciudad. Ingresó a la Orden de Predicadores en el célebre Convento de San Esteban (Salamanca), donde realizó su noviciado en 1941. Estudió y obtuvo grados de licenciatura en Filosofía y Teología en el Estudio General de San Esteban, Salamanca. En dicha Universidad estudió, además, Historia de la Iglesia, teniendo profesores de gran renombre como Vicente Beltrán de Heredia y Paulina Junquera. Recibió el sacramento del presbiterado el 27 de marzo de 1948 y cantó su primera misa al día siguiente en el Santuario de la Virgen del Castañar de Béjar, su pueblo natal. Recorrió gran parte de España en su función de predicador. En 1954 fue asignado a Santo Domingo, junto a otros dos frailes de su orden, para restablecer el Primer Convento que tuvieron los padres dominicos en el Orbe Colombino. En 1957 obtuvo el título de Doctor en Filosofía en la Universidad de Santo Domingo.

Ha sido sobresaliente orador sagrado, infatigable investigador histórico, exigente escritor y prudente maestro y consejero. Fue profesor: de la Normal de Varones; del Seminario Mayor Santo Tomás de Aquino; de la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra, siendo parte de su

* Miembro correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia.



primer grupo profesoral: de la Universidad Católica de Santo Domingo, de la que fue miembro fundador; del Centro de Estudios Teológicos del Convento de Santo Domingo y director de Investigaciones Históricas del Centro de Altos Estudios Humanísticos y del Idioma Español. Durante los años 1988 a 1992 dirigió el equipo de investigaciones históricas en archivos españoles de la Comisión Dominicana Permanente para la Celebración del Quinto Centenario del Descubrimiento y Evangelización de América (1988-1992), que realizó estudios en el Archivo General de Indias, de Sevilla, y en el Archivo Histórico Nacional, de Madrid. Es miembro fundador de la Sociedad Dominicana de Bibliófilos; miembro correspondiente extranjero de la Academia Dominicana de la Historia y fue miembro del Comité Dominicano del International Council of Monuments and Sites (ICOMOS), en español Consejo Internacional de Monumentos y Sitios.

Entre otros reconocimientos que ha recibido se encuentran: Doctor *Honoris Causa* por la Universidad Autónoma de Santo Domingo en 1992; Munícipe Distinguido por el Ayuntamiento del Distrito Nacional (1997); Premio Canoabo de Oro (1986). También ha recibido reconocimientos de la Asociación de Cantores del Coro Nacional y el Coro Nacional; de la Asociación Dominicana de Poetas y Escritores; de las Damas de la Soberana Orden de Malta; del Club de Corresponsales de Prensa Extranjera; del Comité Dominicanos del Consejo Internacional de Monumentos y Sitios ICOMOS; del Instituto de Ayuda al Sordo Santa Rosa. En sus tiempos de estudiante en España recibió premios por sus extraordinarios dotes para la oratoria, y recientemente, en el 2000, fue reconocido por el Ayuntamiento de Béjar como hijo benemérito de aquella ciudad.



Destacado investigador histórico, particularmente de la historia dominicana, su cultura y arte coloniales. Entre sus trabajos históricos publicados se encuentran: “Monasterio Nuestra Señora de la Piedad de Béjar”, en *Archivos de los Conventos Dominicos de la Provincia de España* (5 tomos), tomo III, Madrid, 1962; *Historia del Monasterio “Nuestra Señora de la Encarnación” de Plasencia*, Plasencia, España, 1975; *Datos para la historia de los orígenes de la ciudad de Santo Domingo. El proceso Corvera-Roldán y Pasamonte-Roldán*, Santo Domingo, Fundación García-Arévalo, 1978; *Las casas morada del secretario Diego Caballero*, Santo Domingo, Fundación García-Arévalo, 1979; *Fray Pedro de Córdoba. Padre de los dominicos de América*”, (número monográfico de la revista *Casas Reales*, No. 18), Santo Domingo, 1988. Además, ha publicado numerosos artículos en libros y revistas especializadas, entre los cuales cabe mencionar: “El Monasterio Nuestra Señora de la Piedad de Béjar”, en Varios autores, *Archivos de los conventos dominicos de la Provincia de España*, Tomo III, Madrid, 1962. (V tomos); “El título de la catedral dominicopolitana”, *Clío*, Año XLIV, N° 132. Santo Domingo, 1976; “El auténtico escudo de la ciudad de Santo Domingo”, *Casas Reales*, N° 0, Santo Domingo, 1976; “La controvertida fecha de la muerte de Fray Pedro de Córdoba (solución)”, *Clío*, Año XLV, N° 133, Santo Domingo, 1977; “Una carta inédita de Fray Pedro de Córdoba”, *Communio*, Vol.XII, Sevilla, 1979; “Fecha de llegada de los primeros frailes de la Orden de Predicadores al Nuevo Mundo”, *Communio*, Vol. XIV, Sevilla, 1981; “Orígenes históricos de la Orden de Predicadores en América”, Centro de Investigaciones de Dominicos de América Latina (CIDAL) *Dominicos de América Latina*, Año VII, Nos.18-19, 1987; “Los primeros mártires dominicos de la Evangelización en América”, CIDAL. *Dominicos de América Latina*, Año VIII, Nos. 20-21, 1988; “La ciudad colonial de Santo Domingo”, en Varios autores, *La ciudad en el tiempo*,



Santo Domingo, Ediciones Ciudad Alternativa / Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra / Colegio Dominicano de Ingenieros, Arquitectos y Agrimensores, 1992.

Tiene un libro en prensa: *Indigenismo de ayer y de hoy*, que próximamente publicará la Fundación García Arévalo. Además, tiene en preparación los libros: *De regreso a casa* (con motivo de cumplirse 50 años del regreso de los dominicos a Santo Domingo); *Cartas a Fray Bartolomé de las Casas* (2 tomos); *Cedulario de la Isla de Santo Domingo*, (tomo 1: gobiernos de Cristóbal Colón y Francisco de Bobadilla; tomos 2 y 3: Gobierno de Nicolás de Ovando; tomos 4 y 5: Gobierno de Diego Colón); *El Adelantado Francisco de Garay. Sus posesiones y sus descendientes*; *El Libro Becerro del Ayuntamiento de Santo Domingo*; *La fecha de fundación de la ciudad de Santo Domingo*, entre otros títulos de estudios y documentos históricos.

Conferencista magistral sobre temas de heráldica, historia colonial y de la iglesia. También ha escrito varios prólogos y artículos periodísticos. Se ha destacado en este último ámbito una colaboración continua por más de diez años con más de trescientos artículos sobre temas históricos y culturales, basados en sus investigaciones en el Archivo General de Indias, en Sevilla ,publicados en el Suplemento Sabatino del periódico *El Caribe*, dirigido por doña María Ugarte.

En 1998 celebró junto a otros compañeros de la Orden de Predicadores —que vinieron de España y América— sus cincuenta años de presbiterado, celebración que tuvo lugar en “*el convento, ciudad e isla de Santo Domingo*”.

